

ISSN 0869-5687

Российская история



3 2020

СОДЕРЖАНИЕ

Вспоминая Великую Отечественную...

| | |
|--|----|
| <i>О.В. Будницкий</i> | |
| Московское народное ополчение: причины и особенности создания | 3 |
| <i>О.В. Хлевнюк</i> | |
| Финансируя войну. Формирование государственного бюджета СССР в 1941—1945 гг. | 21 |

Историк и источник

| | |
|---|----|
| <i>А.А. Кривопалов</i> | |
| Полковник Г.С. Иссерсон и его записка «О причинах и закономерностях военных событий июня 1941 года» | 36 |
| <i>В.И. Коротаев</i> | |
| Документы РГВА об акциях сопротивления «восточных рабочих» в Третьем рейхе | 48 |

Союзники в борьбе с нацизмом

| | |
|--|----|
| <i>А.А. Вершинин</i> | |
| У истоков советско-французского военного сотрудничества: миссия Б.М. Симонова во Франции (1932—1933 гг.) | 52 |
| <i>Е.П. Гурьев</i> | |
| Организация взаимодействия с союзниками в рамках северных конвоев в годы Второй мировой войны | 67 |
| <i>И.В. Быстрова</i> | |
| «Моя поездка в Россию»: визит Клементины Черчилль в СССР весной 1945 г. . . | 77 |

Профессия и сообщество

| | |
|---|----|
| <i>А.В. Старков</i> | |
| Советская юстиция в период Великой Отечественной войны: историография вопроса | 95 |

История власти

| | |
|---|-----|
| <i>И.В. Петров</i> | |
| Духовенство, верующие и власть на освобождённой от нацистов территории СССР в 1944—1946 гг. | 108 |
| <i>А.Г. Берман</i> | |
| Антицерковная кампания в начале 1960-х гг. в Чувашии | 117 |

Россия и мир

| | |
|---|-----|
| <i>А.В. Мазырин</i> | |
| Кризис взаимоотношений Русской и Константинопольской церквей в середине 1920-х гг. и советская внешняя политика | 135 |

| | |
|---|-----|
| <i>A.A. Кострюков</i> | |
| Представление автокефалии Православной Церкви в Америке и московско-константинопольские отношения | 148 |
| <hr/> | |
| Идеи и образы | |
| <i>T.A. Колесовская</i> | |
| «Изучая край с точки зрения военной»: российские офицеры и интеллектуальное освоение Северного Кавказа времён Кавказской войны | 156 |
| <i>A.A. Черниловский</i> | |
| Потенциальные противники и союзники России на страницах журнала «Разведчик» на рубеже XIX—XX вв. | 164 |
| <hr/> | |
| Институты и общности | |
| <i>H.YU. Пивоваров, B.V. Тихонов</i> | |
| «Штатов — изобилие, порядка снова нет»: к истории разделения Института истории АН СССР в 1968 г. | 173 |
| <hr/> | |
| Обзоры и рецензии | |
| <i>C.B. Леонов</i> — Конфессиональная политика Временного правительства России | 185 |
| <i>G.M. Запальский</i> — Отделение Церкви от государства и школы от Церкви в Советской России. Октябрь 1917—1918 г. Сборник документов | 188 |
| <i>Ю.A. Бирюкова, B.A. Тер-Аракелянц</i> — Церковная жизнь на среднем Дону в 1917—1930 гг. | 192 |
| <i>I.B. Петров</i> — Точка или многоточие? Новая книга о судьбе экзарха Прибалтиki митрополита Виленского и Литовского Сергия (Воскресенского) | 194 |
| <i>A.L. Кузьминых</i> — Заметки о войне на уничтожение. Восточный фронт 1941—1942 гг. в записях генерала Хейнрици | 198 |
| <i>E.B. Хатанзейская</i> — Освобождение Северной Норвегии | 202 |
| <i>A.Ш. Кабирова, E.L. Храмкова</i> — М.С. Зинич. Повседневная жизнь народа в годы Великой Отечественной войны | 205 |
| <i>E.L. Киселева</i> — От осмысления системы к реконструкции отдельной судьбы: о книге Р. Отто и Р. Келлера «Советские военнопленные в системе концлагерей» | 210 |
| <i>A.C. Пученков</i> — Палачи из польских Травников | 218 |
| <i>P.P. Хисамутдинова</i> — Восстановление сельского хозяйства Беларуси: 1943—1945: документы и материалы | 220 |
| <i>A.A. Штырубул</i> — Новейшее исследование о российском анархизме | 226 |
| <i>A.B. Давидсон</i> — Кто такие миллениалы, чем они отличаются от предыдущих поколений | 229 |
| <hr/> | |
| <i>Наши авторы</i> | 234 |

CONTENTS

Remembering the Great Patriotic War...

| | |
|--|----|
| O.V. Budnitskii (<i>National Research University Higher School of Economics, Moscow, Russia</i>) Moscow People's Militia: reasons and peculiarities of formation | 3 |
| O.V. Khlevniuk (<i>National Research University Higher School of Economics, Moscow, Russia</i>) Financing the War. Formation of the state budget of the USSR in 1941—1945 | 21 |

Source studies

| | |
|--|----|
| A.A. Krivopalov (<i>Primakov National Research Institute of World Economy and International Relations, Russian Academy of Sciences, Moscow</i>) | |
| Colonel G.S. Isserson and his note «On the causes and regularities of the military events of June 1941» | 36 |
| V.I. Korotaev (<i>Russian state military archive, Moscow</i>) RSMA historical records about eastern workers' (ostarbeiteis) acts of resistance in the Third Reich | 48 |

Allies in the fight against Nazism

| | |
|--|----|
| A.A. Vershinin (<i>Lomonosov Moscow State University, Russia</i>) Origins of the Soviet—French military collaboration: B.M. Simonov's mission to France (1932—1933) | 52 |
| E.P. Guriev (<i>Saint Petersburg State University of Architecture and Civil Engineering, Russia</i>) Organization of interaction with allies in the framework of the northern convoys during the Second World War | 67 |
| I.V. Bystrova (<i>Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences; Russian State University for the Humanities, Moscow</i>) «My visit to Russia»: Clementine Churchill's trip to the USSR in spring of 1945 | 77 |

Professional community

| | |
|--|----|
| A.V. Starkov (<i>National Research University Higher School of Economics, Moscow</i>) Soviet justice during the Great Patriotic War. A historiographical overview | 95 |
|--|----|

History of power

| | |
|--|-----|
| I.V. Petrov (<i>Institute of History, Saint Petersburg State University, Russia</i>) The clergy, believers and authorities in the territory of the USSR liberated from the Nazis in 1944—1946 | 108 |
| A.G. Berman (<i>Yakovlev Chuvash State Pedagogical University, Cheboksary, Russia</i>) Anti-church campaign in the early 1960s in Chuvashia | 117 |

Russia and the world

| | |
|---|-----|
| A.V. Mazyrin (<i>Saint Tikhon Orthodox Humanitarian University, Moscow, Russia</i>) The crisis of relations between the Russian and Constantinople churches in the mid-1920s and Soviet foreign policy | 135 |
|---|-----|

| | |
|---|-----|
| <i>A.A. Kostryukov (Saint Tikhon Orthodox Humanitarian University, Moscow, Russia)</i> | |
| Granting autocephaly to the Orthodox Church in America and Moscow-Constantinople relations | 148 |
| <hr/> | |
| Ideas and images | |
| <i>T.A. Kolosovskaya (North-Caucasus Federal University, Stavropol, Russia)</i> | |
| «Studying the region from the military point»: Russian officers and intellectual development of the North Caucasus during the Caucasus War | 156 |
| <i>A.A. Chernilovskiy (Orel State University named after I.S. Turgenev, Russia)</i> | |
| Potential rivals and allies of Russia on the pages of the magazine «Razvedchik» at the turn of the 19 th —20 th centuries | 164 |
| <hr/> | |
| Institutes and communities | |
| <i>N.Yu. Pivovarov (Institute of World History, Russian Academy of Sciences, Moscow; I.M. Sechenov First Moscow State Medical University, Russia), V.V. Tikhonov (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences; Russian State University for the Humanities, Moscow)</i> | |
| «The staff is abundant, there is no order again»: on the history of separation of the Institute of History of the Academy of Sciences of the Soviet Union in 1968 | 173 |
| <hr/> | |
| Reviews | |
| <i>S.V. Leonov (Moscow Pedagogical State University, Russia)</i> | |
| Rec. ad op.: Konfessional'naya politika Vremennogo pravitel'stva Rossii | 185 |
| <i>G.M. Zapalskiy (Lomonosov Moscow State University, Russia)</i> | |
| Rec. ad op.: Otdeleniye Tserkvi ot gosudarstva i shkoly ot Tserkvi v Sovetskoy Rossii. Oktyabr' 1917 — 1918 g. Sbornik dokumentov | 188 |
| <i>Ju.A. Biryukova, V.A. Ter-Arakelyants (both — Don State Technical University, Rostov-on-Don, Russia)</i> | |
| Church life on the Middle Don in 1917—1930 | 192 |
| <i>I.V. Petrov (Institute of History, Saint Petersburg State University, Russia)</i> | |
| Point or ellipsis? A new book about the fate of the Baltic exarch Metropolitan of Vilna and Lithuania Sergius (Voskresensky) | 194 |
| <i>A.L. Kuzminykh (Vologda Institute of Law and Economics of the Federal Penal Service of Russia)</i> | |
| Notes on the war of annihilation. Eastern front of 1941—1942 in the memoirs of General Heinrici | 198 |
| <i>E.V. Khatanzeiskaya (Federal Center for Integrated Arctic Research, Russian Academy of Sciences, Arkhangelsk)</i> | |
| The Liberation of the Northern Norway | 202 |
| <i>A.Sh. Kabirova (Institute of History named after Sh. Mardzhani, Academy of Sciences of Tatarstan Republic, Kazan, Russia), E.L. Khramkova (Samara State University of Social Sciences and Education, Russia)</i> | |
| Rec. ad op.: M.S. Zinich. Povsednevnyaya zhizn' naroda v gody Velikoy Otechestvennoy voyny | 205 |

| | |
|---|-----|
| <i>E.L. Kiseleva (State Archive of the Russian Federation, Moscow)</i> | |
| From comprehension of the system to reconstruction of a separate fate: About the book of R. Otto and R. Keller «Soviet prisoners of war in the system of concentration camps» . | 210 |
| <i>A.S. Puchenkov (Institute of History, Saint Petersburg State University, Russia)</i> | |
| The Executioners from Polish Trawniki | 218 |
| <i>R.R. Khisamutdinova (Orenburg State Pedagogical University, Russia)</i> | |
| Vosstanovlenie sel'skogo khoziaystva Belarusi: 1943—1945: dokumenty i materialy | 220 |
| <i>A.A. Shtyrbul (Omsky State Pedagogical University, Russia)</i> | |
| The latest investigation about the Russian anarchism | 226 |
| <i>A.B. Davidson (National Research University Higher School of Economics; Institute of World History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> | |
| Who are the millenials, how different they are from the previous generations | 229 |
| Contributors to this issue | 234 |

РЕДАКЦИЯ

| | |
|------------------------------|---|
| Добычина Е.В., к.и.н. | |
| Круглов В.Н., к.и.н. | — Отдел Новейшей истории |
| Мамонов А.В., к.и.н. | — Отдел Новой истории |
| Лисейцев Д.В., д.и.н. | — Отдел Древней и Средневековой истории |
| Мамонова Е.В. | — Заведующая редакцией |
| Шамина И.Н., к.и.н. | — Литературный редактор |
| Мац А.Г. | — Младший редактор |

Приглашаем авторов для быстрой и удобной подачи статей
в журналы Российской академии наук
воспользоваться редакционно-издательским порталом RAS.JES.SU:

- 1) пройти процедуру регистрации (указать Ф.И.О., e-mail и задать пароль);
- 2) в меню «**Мои публикации**» станет активна кнопка «**Заявка на публикацию**»,
нажав на которую, Вы автоматически попадёте на страницу, где будет предложено
внести всю необходимую информацию о статье, а также оставить комментарий редактору;
- 3) статья будет отправлена в редакцию сразу же после нажатия кнопки «**Отправить редактору**».

Подробная инструкция размещена по ссылке: <https://ras.jes.su/submit-paper-ru.html>